

# EL POPULAR

FUNDADOR: D. MIGUEL PERILLAN GARCIA

En Madrid: Un mes, 1 pta.; Trimestre 3. En provincias: Trimestre 4 ptas., por correspondencia, 4.50. En el Extranjero, 7.50. En Portugal 6. En Ultramar, 15.  
 Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 1.25 y 2.50 ptas. línea. Anuncios á 25 céntimos línea á los suscriptores, y doble precio á los que no lo sean.  
 La mano de periódicos de 25 ejemplares, 75 céntimos

**PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. C. A. Saavedra, rue Talbott, 55, única encargada de recibir los anuncios franceses.**  
 EL POPULAR no se publica los días festivos.  
 Los anuncios cerrados á precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Sr. Administrador de EL POPULAR, calle del Prado, 15, piso principal, izquierda, Madrid.

### Santo de hoy

San Bonifacio, mártir.

### ADVERTENCIA

Con motivo de la solemnidad del día y siguiendo la costumbre que de antiguo tenemos establecida, mañana no se publicará EL POPULAR.

## ECOS DEL MUNICIPIO

### LAS ELECCIONES DEL MUNICIPIO

Con motivo del resultado de las elecciones verificadas el domingo para la renovación parcial del ayuntamiento han hablado algunos periódicos del efecto que aquellas han de producir en la actitud del alcalde Sr. Rodríguez San Pedro, llegando hasta afirmar terminantemente que éste en un plazo muy breve abandonaría la alcaldía presidencia. Esto es completamente inexacto, pues como ha declarado él mismo en una conversación con *El Heraldo de Madrid* el Sr. San Pedro no ha visto en las elecciones del domingo cosa alguna que le obligue á adoptar semejante actitud.

Y se comprende. Si se quisiera que el Sr. Rodríguez San Pedro diera á esas elecciones un señaladísimo carácter político, así y todo no tendría por qué creerse derrotado en ellas, puesto que el partido conservador ha sacado, en cuantos distritos lo ha pretendido, triunfantes á sus candidatos dejando á las oposiciones los puestos que les corresponden. De manera que no existiendo en realidad derrota, no habría razón para que el alcalde dimitiera, pues para él que ha administrado con aplauso de la opinión en medio de concejales adversos desde su llegada á la casa de la villa hasta ahora, no había de serle difícil continuar administrando en iguales condiciones.

La razón es clara. Si el Sr. Rodríguez San Pedro fuera un alcalde de partido, y más que un alcalde de partido un alcalde de negocios; necesidad absoluta tendría de un ayuntamiento amigo que le auxiliara en sus empresas de parcialidad política y que le amparase en sus poco limpios negocios. Pero como á nada de esto ha ido al municipio el Sr. Rodríguez San Pedro, ni á dar destinos á los correligionarios ni á servir particulares intereses, sino á normalizar moralizándola la administración municipal llevándola por aquellos caminos en que con toda justicia quiere verla el pueblo de Madrid, para nada necesita tener en el Consejo una mayoría dócil y disciplinada.

¿Quieren servir los concejales al pueblo que los ha elegido? Pues estarán al lado del Sr. Rodríguez San Pedro, secundarán con fe y energía su conducto de legalidad solícita y serán auxiliares de sus empresas. Pero sino han de servir los concejales aquellos intereses, sino los suyos propios, ¿qué puede importarle al alcalde, que no tendría por qué recatarse para hacer resaltar ante la vista de todos aquella en oposición abierta con la suya?

Por todo esto que es irrefutable parecemos que pierden el tiempo los que divulgan las noticias á que al principio aludimos. El Sr. Rodríguez San Pedro ha llevado al cargo que ocupa una misión que ha de cumplir sacrificándose á muchas penalidades y á contrariedades sin cuento por su amor al pueblo y por su lealtad con el partido y el

gobierno que en él han puesto toda su confianza, y notorio es para cuantos conocen las dotes de carácter é inteligencia del señor San Pedro que no es de los que ceden ni se entregan al primer embate del adversario.

Al Ayuntamiento ha ido con una importantísima misión que cumplir y allí estará hasta que la cumpla, á no ser que hechos funestos le persuadan de que son vanos sus propósitos y estériles sus esfuerzos en pro del pueblo madrileño.

### COMENTARIOS A LA PRENSA

*El Correo Español* tratando de las elecciones municipales dice:

Que no puede menos de congratularse con toda el alma de tan lisonjero éxito, enviando su más cariñosa enhorabuena á cuantos en Alava y en Navarra y en toda España han luchado por la causa de la moralidad administrativa, los cuales sobre todo en los municipios rurales; suman un número muchísimo mayor de los que figuran en los datos oficiales.

Las victorias de hoy son prenda segura y augurio feliz del éxito que han de tener las batallas de mañana.

Todo por el lema Dios, Patria y Rey.

¿Eso de batallas lo dice el colega recordando las de las guerras civiles pasadas? ¿Ó es que ya se conforman con mentidas victorias, como esas de que ahora habla?

*De La Fé.*

¿Qué más hubiese querido Nocedal, sino responder cumplidamente al empeño de sus electores? Si él tuviera algún informe del derecho sacratísimo, asentado en razones inexpugnables, en usos indestructibles que la piqueta revolucionaria socavó, estamos seguros de la excelente labor que hubiera ofrecido al país el diputado por Azepeitia.

¿Si como tiene intencion, tuviera doctrina el jefe de los íntegros...

Pues con la doctrina y la intencion, se ha llevado tras de sí el jefe de los íntegros, la parte más batalladora y de más empuje que tenían los carlistas.

Y lo que es ahora, en el Congreso bien ha demostrado que él solo vale por un centenar.

¿Está con esto conforme *La Fé*?

*Augurios de La Justicia:*

A consecuencia del triunfo obtenido por los republicanos en esta capital, se habla ya de que dos concejales monárquicos de los últimamente elegidos, están dispuestos á adherirse á la minoría republicana del Municipio madrileño.

También se dice que dos conocidos individuos de la Diputación provincial, pertenecientes hasta aquí al monarquismo, declararían en breve que en lo sucesivo se sentarían entre la minoría republicana.

Si son exactas las noticias del colega, los regidores y diputados provinciales á quien se refiere, no deben tener muy arraigadas sus ideas monárquicas.

Y por lo mismo, siempre sería un peligro en el campo que figuraron hasta ahora. Que se vayan, pues, cuanto antes.

*El Imparcial* no está á gusto sin meter cizaña.

Suponen los periódicos ministeriales que no ha salido bien parado el Sr. Moret del discurso del Sr. Sagasta.

Esas son cuentas para ajustar entre los señores Moret y Sagasta.

Y del colega, que tanta devoción tiene por el uno como por el otro.

Y á quienes constantemente dedica elogios y ditirambos.

### El bienestar social de los pueblos

La determinación de las variaciones que la riqueza social de los pueblos ofrece de tiempo en tiempo, ha sido objeto de examen detenido por parte de algunos estadistas y economistas contemporáneos, entre los cuales figura, en primer término, el doctor Engel, M. Keleti y Newmann-Spallart.

Tomaba por base y como criterio el primero para hacer esta apreciación, las condiciones especiales de existencia de cada pueblo, y en especial los consumos de un cierto número de familias-tipos convenientemente escogidos.

El segundo partía exclusivamente del regimen alimenticio de las poblaciones. Newmann-Spallart ha puesto de manifiesto que estos procedimientos son tan incompletos que no pueden tomarse de medida ni aproximada siquiera.

Así como para definir el clima de un lugar es preciso emplear la observación barométrica y conocer la temperatura, la humedad atmosférica, las corrientes de aire, etc., etc., para conocer el estado social y económico de un pueblo es necesario investigar todos los índices, todos los datos que puedan servir de medida representativa del modo de ser económico y moral.

Como cada nación constituye una organización propia é independiente, estos índices sintomáticos deben ser distintos para cada una y abrazar los aspectos económicos, sociales y morales.

Según el escritor citado, para Inglaterra puede servir la producción de hulla, la industria siderúrgica y la de algodón y lanas.

Para Francia la producción de hulla, de hierro, de seda, y el conjunto de industrias textiles.

Para Alemania la producción de hulla, de hierro, de tejidos de algodón y de cerveza.

Para Austria la producción de hulla, de hierro, de cerveza y las industrias de lino y yute.

Para Bélgica la producción de zinc, de hulla, de hierro, la fabricación de armas de fuego y la industria de cristal.

Para los Estados Unidos la producción de hierro, de hulla, las industrias de algodón y lana y la extensión de terrenos cultivados.

Este grupo de síntomas, tomado aisladamente, puede, sin embargo, determinar conclusiones falsas.

Para evitar el error que de aquí proceda, es preciso tener siempre presente las relaciones entre la producción y el consumo, el comercio interior y exterior y desarrollo del crédito.

Pueden servir de complemento, por tanto, á aquellos caracteres siguientes:

Para Inglaterra el número de viajeros por kilómetro de camino de hierro; las toneladas transportadas por kilómetro; el movimiento de navegación marítima; el Clearing-House y el comercio exterior.

Para Francia los mismos elementos, menos el Clearing-House.

Para Alemania los mismos elementos, excepto también el Clearing-House.

Para Austria el tráfico de caminos de hierro, la navegación marítima y el comercio exterior.

Para Bélgica los mismos elementos que para Alemania.

Para los Estados Unidos los mismos elementos comprendiendo el Clearing-House.

La combinación de estos datos con los anteriores relativos á la producción, pueden dar una medida muy exacta de la actividad económica; porque si en una época determinada la producción es exagerada, el tráfico mercantil lo dará á conocer con exactitud.

Importa, sin embargo, no perder de vista otros síntomas que Spullart califica de *económicos-sociales*, que son los siguientes, para cada una de las naciones citadas:

Para Inglaterra el consumo de ciertos géneros alimenticios y bebidas, los depósitos de las Cajas de Ahorros, las emisiones, los *joint-stock-banks*, la emigración y las quiebras.

Para Francia el consumo del tabaco, los depósitos de las Cajas de Ahorros, la emigración y las quiebras.

Para Alemania el consumo de cerveza, los seguros de vida, la emigración, las emisiones y las quiebras.

Para Bélgica el consumo del café y tabaco, los depósitos de las Cajas de Ahorros, la emigración y las quiebras.

Para los Estados Unidos el consumo de café, té, espíritus, los depósitos de las Cajas de Ahorros y la emigración.

Por último, en el grupo de «síntomas morales» es necesario colocar: 1.º, la frecuencia de los matrimonios; 2.º, el aumento de población; 3.º, el número de hijos legítimos; 4.º, la criminalidad.

Con todos estos datos, reducidos á cifras, pueden determinarse por comparación las variaciones del bienestar social de cada pueblo.

### DISCURSO DE DON FRANCISCO SILVELA

CONTESTANDO AL SR. NOCEDAL

(Conclusión)

#### Los fueros

Una última rectificación, que se refiere á ataques directos de S. S. á opiniones y actos realizados por el partido conservador relacionados con el régimen foral. S. S. ha confundido el regionalismo con los fueros.

Contra lo que se habló aquí por el señor ministro de Fomento, porque tenía que hablarse, ha sido contra el regionalismo en su representación federal, entendiéndolo, como entendemos nosotros, que eso significa un retroceso en la historia de nuestro país; porque es en vano que S. S. quiera acumular sobre el regionalismo las glorias españolas, que se realizaron á pesar de los obstáculos que las tendencias regionales opusieron á esas glorias, como las opusieron á la influencia de nuestra nacionalidad en Europa.

Larga sería esta tarea, y por no molestar demasiado la atención de los señores diputados me limitare á recordar con los propios textos de S. S., que uno de los males que nos amenazaron en su tiempo, no fué sólo la rebelión de Portugal y la rebelión de Cataluña, sino la rebelión de Andalucía, donde no había fueros que defender; y sin embargo, el marqués de Ayamonte, por el sentimiento de particularismo, no de fueros, de particularismo, de discordia, que ha existido desgraciadamente en nuestra raza, retardando muchísimos de sus progresos y dificultando muchísimas de sus glorias, el marqués de Ayamonte puso en peligro la integridad de la patria en Andalucía, tanto como lo pudieron poner otros en otras partes, y circunstancias verdaderamente providenciales impidieron aquella rebelión, que hubiera sido una muestra de nuestras desdichas tradicionales, no una muestra de ningún principio foral.

Si alguien ha defendido los fueros, ha sido el partido conservador. Al partido conservador se le debe la salvación de lo que era posible salvar de los fueros de las provincias vascoas, de las provincias del Norte, comprometidos, heridas y lastimados profundamente por las locuras de los amigos de S. S. Ellos son los que han huido de muerte. El partido conservador ha salvado el régimen foral en el derecho civil, y el partido liberal, que era contrario á él, lo ha aceptado como hemos aceptado otras reformas suyas por un espíritu de transacción, no porque estuviera en su programa. El partido conservador salvó en momentos difíciles cuanto era posible salvar de los fueros, contra las exigencias é imposiciones del partido liberal; los ha salvado luego en el Código civil.

#### Olor á muerto

Se publicó hace tiempo, y corrió mucho en manos de los aficionados á las letras, una poesía original y extraña, un soneto que ha servido de regocijo á muchas gentes, que se titulaba *El cadáver*. Expresaba este soneto la sensación extraña de un hombre que se sentía tranquilo, sin dolor alguno, en quietud perfecta, en silencio profundo, sólo empezaba á molestarle un olor á difunto que por momentos le mareaba; transcurrían en esto los cuartetos del soneto, viniendo á concluir aquella curiosa poesía diciendo:

«¿Qué demonio de olor! yo me mareo,  
 Y con ello de estar debo en contacto;

y, dándose al fin cuenta el poeta de su verdadera situación, exclamaba:

«¡Si soy yo, que me encuentro putrefacto!»

(Grandes risas). Y esto es lo que á S. S. le sucede cuando huele á muerto. (Aplausos).

## CUARTO CENTENARIO del descubrimiento de América

Bajo la presidencia del señor ministro de Fomento y con asistencia del alcalde de Madrid, del Sr. D. Juan Valera y demás vocales, se reunió anoche la segunda sección del Centenario.

En ella presentó el arquitecto Sr. Velázquez la memoria, planos y presupuestos de las obras de restauración del monasterio y hospedería de Santa María de la Rábida, los cuales serán reconstituidos tal y como estaban en la época en que los visitó el descubridor de América, despojando la construcción primitiva de los aditamentos y revestidos que la ocultan y deslucen actualmente, y renovando el decorado de la época que es de estilo, dibujo y colorido por extremo interesante. Memoria y presupuesto fueron aprobados, y las obras se empezarán en la semana próxima.

También presentó el precitado arquitecto el presupuesto de escavación y cimentación del grandioso monumento de Palos, el cual fue asimismo aprobado.

El Sr. Isasa ofreció excitar el celo del ingeniero de la provincia de Huelva para que active la presentación del estudio y proyectos del dragado del puerto de Huelva y construcción del muelle de hierro, que ha de facilitar el acceso al monasterio de la Rábida.

El torde Casa-Miranda presentó el reglamento para la Exposición Histórico Europea, el cual revisado y aprobado ya por el presidente de la sección, a quien la misma había encomendado este encargo, pasó a la imprenta y verá la luz en el curso de la presente semana.

Dada cuenta de otros pormenores relativos a los trabajos especialmente encargados a esta sección del Centenario, se levantó la sesión, que como se ve fué larga y fructuosa.

Acerca del tema «Cerámica peruana» disertó el martes en el Ateneo D. Juan de Dios de la Rada y Delgado, demostrando los profundos conocimientos que en materias arqueológicas posee el distinguido catedrático de la escuela de Diplomática.

Ante la escogida concurrencia reunida en el salón de sesiones del Ateneo, espuso el conferenciante, en el breve tiempo de que disponía, todo cuanto hoy se conoce acerca de la «Cerámica peruana». A su elocuente y correcta palabra, añadió el presentar hermosos ejemplares de vasos mejicanos y peruanos, muchos de ellos pertenecientes a la famosa colección que una ilustre dama, la condesa de Oñate, legó al Museo Arqueológico.

Al terminar el Sr. Rada, fué saludado con aplausos entusiastas de los concurrentes.

## CRONICA OFICIAL

### Gaceta de Madrid

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia.**—Real orden disponiendo la forma en que se ha de hacer constar en el registro de la propiedad el cumplimiento de condiciones suspensivas a que estuviere afectada una hipoteca inscrita.

**Gobernación.**—Real orden resolutoria de un expediente relativo a la Memoria para dotar doncellas, fundada en esta corte por doña Agustina Carrillo Mendoza.

### ¡POBRE NIÑA!

Desde hace dos ó tres años—dice un periódico valenciano—paseaba por las calles de Valencia una preciosa niña de poco más de doce años, en cuyo rostro y en cuyo porte notábase cierta distinción que con la belleza de la jovenita atraía todas las miradas. Iba acompañada siempre por una mujer con todas las apariencias de señora, «Diz que era su madre. ¡Madre bien desnaturalizada debía ser la que con sin igual descaro lanzó al arroyo de la más torpe corrupción á aquella delicada niña y que hasta, según se dice, la tassa en alzada cantidad el beneficio comercial que diariamente debía proporcionarla, sopena de no sabemos qué castigos!

»En esta abyección seguía viviendo la desgraciada joven, sin duda inconscientemente, mas no faltaba quien, con una constancia digna de toda alabanza, se esforzaba en redimirla de aquel inmundio cautiverio.

»Una noble señora que ostenta un título de condesa, muy conocida y apreciada en nuestra ciudad, y que con sus virtudes y talentos honra á su prosapia, como perteneciente á una de las sociedades antes indicadas, presentóse en la casa del ayuntamiento solicitando una audiencia del alcalde, que éste, con su natural cortesía, se apresuró á conceder.

—»Existe en la calle de... núm...—hubo de decirle la señora condesa—una niña que vive en

estas condiciones (las que hemos referido). La mujer que pasa por ser su madre no lo es. Dicha joven pertenece á una distinguida familia de Puerto Rico, lo cual puede probarse con oportunos documentos.

»El alcalde, Sr. Dorda, al oír tal declaración, ordenó enseguida fuese llamada á su despacho la joven, á la que acompañó su dueña y señora, que esperó durante la confidencia en otro departamento de la Casa de la Ciudad.

»La escena que en el despacho del alcalde tuvo lugar, debió ser interesantísima. La ilustre condesa y el Sr. Dorda, hubieron de manifestar á la desdichada joven toda la inmensidad de su desgracia; hubieron de hacerle saber que aquella con quien tanto tiempo vivía no era su madre; hubieron de notificarla, en fin, el verdadero origen de su nacimiento.

»La sorpresa que aquella desgraciada criatura sentiría al saber lo que siempre había ignorado, debió ser grandísima.

»Poco después era conducida á un establecimiento de Caridad, quedando depositada hasta que pueda ser recogida por la distinguida familia á que pertenece.

»La supuesta madre entregóse á los más desesperados lamentos por la pérdida del objeto de su íntimo comercio.»

## ECOS POLITICOS

*El País* publicó anoche una carta de su propietario D. Antonio Catena cediendo dicho diario á D. Manuel Ruiz Zorrilla; otra de este hombre público dándole gracias, y otra al Sr. Ginard de la Rosa confiándole la dirección del periódico y representación para cuanto se relacione con su órgano político en España.

En la república de Andorra se debate con gran animación un asunto interesante; la instalación del telegrafo. Un bando la defiende y otro se opone a ella resueltamente.

Lamentáramos que la discusión, llegara á las proporciones de una guerra civil.

La casa del Sr. Sagasta, se vió anoche muy concurrida por sus amigos, que acudían á felicitarle. De acuerdo con ellos, se convino en que esta tarde, se verifique en el Congreso una reunión de ex-ministros del partido liberal para tratar de la forma de combatir los proyectos de Hacienda y quienes han de encargarse de ello.

El Consejo de Estado en pleno dejó ayer favorablemente informado el arreglo parroquial de la diócesis de Lugo.

Terminada la sesión del Congreso, conferenciaron brevemente los Sres. Cánovas y Pidal, respecto á los asuntos parlamentarios.

Es probable que hasta el lunes no comience la discusión de los presupuestos, dedicando los días que hasta entonces faltan de sesión á discutir, hasta donde se pueda, el acta de Carrión de los Condes, la interpelación del Sr. Ballesteros sobre el nombramiento de jueces municipales, la del Sr. Lsbra acerca de los asuntos antillanos, la del Sr. Carvajal sobre las elecciones de Málaga, y algunos otros asuntos de menor importancia.

El Sr. Pidal conferenciará también con el señor Cos-Gayón para establecer el orden en que haz de discutirse los proyectos de Hacienda, y cuando esto esté acordado, conferenciará el presidente del Congreso con los jefes de las minorías para recabar su asentimiento, el cual, según parece, no le ha de faltar al Gobierno en este punto.

Ya habló el Sr. Cos-Gayón con el Sr. Puigcerver, que no se muestra intransigente.

Al Consejo de ministros que se celebrará mañana en Aranjuez, llevará el Sr. Silvela una disposición relativa al arbitrio de los Ayuntamientos sobre pesas y medidas.

No ha resultado, por fortuna, exacta la noticia que recogimos ayer á última hora respecto á la quiebra de una casa inglesa cuyas conexiones con el Banco de España pudieran haber acarreado á este algún embarazo pasajero.

Niega *La Correspondencia* que la casa aludida tenga negocios con el Banco, y lo celebramos sinceramente.

Conste, pues, que el hecho no es exacto en cuanto al Banco; y conste también que dimos la noticia con todo genero de salvedades y distinguos, á tal punto, que equivalen implícitamente á negar el rumor, ya desmentido.

La comisión general de presupuestos, en su reunión de ayer tarde, dejó aprobados los dictámenes de las subcomisiones de Gracia y Justicia, Guerra y el articulado general del proyecto.

En el presupuesto de Guerra se introduce la modificación de fijar en 7.500 pesetas el sueldo de los coroneles, rebajando las 500 que percibían como gratificación los que se hallan en activo. La diferencia entre aquel aumento y esta disminución se cubre con la supresión de una partida que figuraba en presupuesto para pago de los criados de los oficiales del ejército que carecen

de asistente por hallarse destinados á oficinas del ramo, produciendo la reforma una economía de 92.000 pesetas con relación al proyecto presentado por el ministro del ramo.

Respecto á la proyectada supresión de las Audiencias se propone el nombramiento de una comisión que determine, con arreglo á ciertas bases, cuáles deberán ser suprimidas.

Estas bases serán tan amplias que la comisión tendrá que resolver lo mismo que la nombrada con igual fin en tiempos del gobierno liberal.

La discusión del Mensaje terminó en la sesión del Congreso de anoche, después de una elevada y enérgica defensa del partido liberal-conservador, hecha en elocuentísimos periodos por el presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo, en la cual justificó el respeto á las leyes sancionadas por la Corona, mantenido por su partido, y recordó que de las más combatidas por los hombres liberales, como el Concordato antes y ahora la institución vigente, fueron en el gobierno y son ahora decididos partidarios los mismos que más las impugnaron.

Mañana saldrá para Marmolejo el Sr. Romero Robledo.

*El Heraldo* de anoche habla de telegramas dando cuenta de haberse alterado el orden público en Oporto.

Afortunadamente no se ha confirmado dicha noticia.

## POR TELEGAFO

### Sensación

*Berlín 14.*—Ha causado viva sensación en esta capital el atentado cometido contra el príncipe de Burrier.

Telegramas de San Petersburgo dicen que el czar supo la noticia en Gatchina y que se previno á la emperatriz con sumo cuidado, pero no pudo evitarse que la czarina sufriese un largo síncope, pasado el cual repetía sin cesar que la ocultaba la verdad y que su hijo había muerto.

Se dice que el czarwiche se halla herido en la cabeza y en una mano, y se añade que el ataque que sufrió fué tan rápido que el príncipe de Caristusk, ayudante del czarwiche, no tuvo tiempo para apercibirse á la defensa y parar los golpes.

### Negociaciones

*Lisboa 14.*—Dentro de breves días llegarán á esta capital las bases convenidas con Inglaterra en las negociaciones pendientes con motivo de los sucesos de Africa.

### Consistorios

*Roma 14.*—Se han señalado las fechas del 1 y del 4 de Junio próximo para la celebración de los consistorios anunciados: el día 4 se celebrará el público, y el 1.º el privado.

### Carreras de caballos

*París 14.*—La Cámara de diputados ha aprobado el proyecto de carreras de caballo. En él se autorizan las apuestas mutuas en los Hipódromos.

### Rumores desmentidos

*Lisboa 14.*—Toda la prensa desmiente el rumor de haberse planteado una crisis ministerial, carecen, pues, de fundamento cuantos comentarios se han hecho sobre este punto.

Ha continuado el cambio de billetes por numerario, y la retirada de depósitos en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

### Fortificaciones

*Roma 14.*—La comisión de presupuestos, á instancia del ministro de Marina, ha votado el crédito de 3.500.000 pesetas para la terminación de las fortificaciones de la Magdalena.

### Los jueces del pueblo

*Berna 14.*—Dicen de Baleville que la proposición en favor de la elección de los jueces por el pueblo ha sido sancionada en dicho cantón por 3.389 votos contra 2.299.

### Compra de caballos

*Berlín 14.*—Resultado de las noticias que se reciben de diferentes partes del país, que los comerciantes alemanes recorren el gran ducado de Luxemburgo, comprando todos los caballos que pueden proporcionarse.

Estos caballos son conducidos á Colonia y Coblenz, con destino á la artillería de campaña de estas ciudades.

En las ferias de Godesdorf, de Heinerscheid, de Remich, Dettelbruech, etc., todos los caballos han sido comprados por comerciantes alemanes.

### Universidad católica

*Roma 14.*—Su Santidad ha aprobado los estatutos de la Universidad Católica en el Canadá, que le habían remitido el arzobispo de la misma ciudad y el rector del establecimiento, P. Celestino Angier. El Canadá es uno de los países en que más próspero se halla el catolicismo.

### Cuestión social

*Viena 14.*—El padre Victor Koib, de la Compañía de Jesús, ha publicado un libro que contiene las conferencias que ha dedicado á la cuestión social.

## NOTICIAS

Han comenzado en el campamento de los Ali-

jares las prácticas de los alumnos que siguen sus estudios en la Academia general militar de Toledo.

Durante el periodo de prácticas, los alumnos harán la vida de campamento, combinándola con las operaciones inherentes á los respectivos años.

El primer año practicará la construcción de trincheras abrigos, y el servicio de guarnición; el segundo, topografía y fortificación, y el tercero, telegrafía, ferrocarriles, reconocimientos militares y tiro al blanco.

Con los alumnos va el director de la Academia, general Melia, y la mayor parte de los jefes y profesores.

—La Dirección de Beneficencia y Sanidad publicó ayer en la *Gaceta* una circular dirigida á los Gobernadores de la provincia, recordándoles el envío de las ternas correspondientes para la renovación de las Juntas provinciales y municipales de Sanidad, que han de funcionar por dos años, desde 1.º de Julio próximo.

—Durante el mes de Abril último se han registrado en los Juzgados municipales de esta capital 1.382 nacimientos, 1.255 defunciones, 392 matrimonios canónicos y tres civiles.

—El gobernador de Jaen telegrafió ayer que á las diez y media de la mañana del día anterior, y estando maniobrando una máquina con dos vagones en la estación del ferrocarril de Linares, fué cogido entre los topes el vecino de la misma, Diego Ruiz Ortiz, de 17 años, soltero, empleado en dicha estación, destrozándole la cabeza.

—Ayer murió en Madrid el teniente general D. Federico Soria Santa Cruz.

Procedía del arma de caballería, fué capitán general de Extremadura, y desempeñó el cargo de director general é inspector de caballería.

—Anteanoche, según telegrafían de Bilbao, estubo á punto de perecer la plama mayor del carlismo.

Venían en un tren especial, procedente de Durango, cuando al llegar al punto llamado Azcarray, á tres kilómetros de Bilbao, cayó sobre la vía un enorme trozo de roca. El guardavía hizo señales, y el tren pudo detenerse á 50 metros del sitio en que ocurrió el desprendimiento. De tardar éste un minuto mas, hubieran muerto aplastados 70 carlistas, entre ellos los Sres. Elio, Cerralvo, Ampuero, Cabero y Ortiz de Zárate.

—Aseguran los periódicos de San Sebastian que se ha presentado en aquella ciudad la enfermedad conocida por *trancazo*, habiendo considerable número de personas atacadas de aquella molesta dolencia.

—Anuncian los diarios oficiales que muchos contribuyentes de Madrid varían de domicilio sin dar el parte correspondiente, si son propietarios á la comisión de Evaluaciones, y si fueron industriales, á la administración de Contribuciones. Y como los recaudadores de la Hacienda sólo se hallan obligados por ministerio de la ley á ir una sola vez con los recibos al domicilio del contribuyente, pero al domicilio que consignen las listas cobratorias, de ahí la conveniencia de que las señas coincidan con las viviendas de los propietarios, comerciantes é industriales, ó de sus administradores, encargados ó apoderados, para evitar el procedimiento ejecutivo y los quebrantos y molestias consiguientes.

Durante el mes corriente pueden satisfacerse, sin recargo, las cuotas del cuarto trimestre de las contribuciones territoriales é industriales.

—Van cediendo en su actitud los maestros canteros de Madrid, pues son ya doce los que han accedido á la petición de las ocho horas y a bolicion del destajo, dos de ellos en el día de ayer.

—Se ha casado en Sevilla la hija del rey de los jitanos, Ramón Vargas y Estrada, establecido en la calle de Murillo de dicha capital.

El novio es hijo de un rico propietario de Carmona llamado Enrique Madero.

Los preliminares de la boda no han podido ser más ostentosos.

El día antes de la boda los jitanos pasearon por las calles del barrio una vaca cubierta con ricos mantones de Manila, regalos de los amigos de la casa, y después fué sacrificada dicha res en honor de los novios, sirviéndose en sabrosa salsa (la vaca) en una comida ó suntuoso banquete que celebraron en el salón de Barreras.

La ceremonia del casamiento se efectuó en casa de la novia por el señor cura de la Magdalena.

Ha sido una de las fiestas flamencas de más lucimiento la que se celebró con este motivo.

En Alfarnate (Málaga) hay un vecino que al enterarse de que le querían hacer alcalde ha amenazado con emigrar si se cumple tal propósito.

—Una de las bibliotecas más celebradas de Madrid, la de D. Ricardo Heredia conde de Benahavis, ha de venderse en París (Hotel Drouot), del 22 al 30 del corriente mes.

Desgraciadamente, ni el Estado es tan rico que puede adquirir para sus bibliotecas los fondos que constituyen la del conde de Benahavis, ni los particulares en España, salvo raras excepciones pueden permitirse el lujo de una com-

pra semejante, pero á uno y otro excitamos para que procuren salvar de manos extranjeras libros que podemos considerar como verdaderas joyas nacionales.

En la primera parte del catálogo de la biblioteca, figuran entre otras obras de inestimable valor histórico la *Doctrina cristiana*, en lengua castellana y mexicana, de Fr. Juan de Zamárraga, impresa en México en 1548; el *Reloj de príncipes*, de Antonio de Guevara, que vió la luz en Valladolid, en 1529; el *Libro de la declaración de instrumentos*, de Fr. Juan Bermudo, impreso en Osuna en 1549, la *Repelición de amores y arte de amadrez*, de Lucena, en 1495; el *Dialogo de la verdadera honra militar*, de D. Jerónimo de Urrea Venecia 1566.

En los valles de Valdeorras, Verín, Monterrey y Quiroga, aumenta considerablemente la filoxera, y están amenazadas aquellas comarcas de la ruina más completa.

Los braceros que hasta ahora se dedicaban al cultivo de la vid y ganaban en este trabajo el jornal para vivir ellos y sus familias, han comenzado á emigrar por no tener allí medios de subsistencia.

El coche-correo de Guadix á Caza volcó anteayer en un terraplén de la carretera, resultando heridos dos pasajeros y el mayoral, los tres gravemente. El juego delantero quedó destrozado.

El día 31 del actual se verificará en Teruel la solemne inauguración del monumento al sabio botánico aragonés Sr. Loscos.

La situación gravísima—dice *La Voz de Galicia*, de la Coruña—por que atraviesan actualmente algunas Repúblicas sur-americanas, ha determinado la feliz empatriación de muchísimas familias gallegas que se hallaban avecinadas en aquellos países lejanos, algunas desde hace veinte y treinta años.

No hay duda que muchas de estas familias que hoy vuelven á sus antiguos y amados lares—añade el diario coruñés—han logrado por medio de su honrado y constante trabajo labrarse, si no una fortuna, una posición desahogada; pero otras, más en número, regresan peor que fueron, y de todas suertes unas y otras habrán de influir en gran manera en el ánimo de nuestros labradores para que, dejando á un lado las ilusiones que aún pudieran concebir no conociendo detalles del malestar económico de las Repúblicas del Sur de América, no se lancen por ahora en aventuras y cesese la emigración que arruina nuestra agricultura.

—Parece que pronto entenderán los tribunales en un proceso curioso.

Se trata de un pastor, perteneciente á un pueblo de la provincia de Málaga, que en poco más de una quincena se ha comido cuarenta y tantas cabras del rebaño que se había confiado, pretextando que el hambre le ha obligado á cometer semejante abuso de confianza.

Y como no confies que nadie le haya acomñado, resulta que se ha comido mas de dos cabras por día.

—Se han pedido noticias al alcalde de Guetaria acerca de servicios de salvamento prestados durante la última galerna, á fin de que la sociedad española de Salvamento de Naufrago proceda á formular los premios que se hayan ganado en virtud de aquéllos.

—Se ha concedido la medalla de plata de Salvamento y 50 pesetas en metálico al sordo-mudo D. Lorenzo Troyano, que días pasados salvó en Menjíbar á una mujer que era arrastrada por la corriente del Guadquivir.

—Han sido nombrados ayudantes de marina: de Palamós, D. Aciselo Benabá; de Velez-Málaga, D. Lorenzo Galiana; de Laredo, D. Ramón Noruega; y de Sitges, D. José Galiana Andreu.

#### Faltas y delitos

A las once de la mañana riñeron en la calle de Jorge Juan, Félix Arias Bustamante y José Darredet Carbonell, el cual infirió con navaja una herida en el vientre al primero.

—A las once y media tuvieron una reyerta en la plaza de San Marcial D. Julian Fernandez Herrero, de veintitres años, cesante, y Enrique de Najac Rincón, de veintitres años, escribiente, y sin domicilio conocido.

Por consecuencia de la riña los guardias les condujeron á la prevención, en donde el Sr. Fernandez denunció á su contrario como autor de la sustracción de 1.015 pesetas á doña Antonia Herrero, que habita en la calle de Ferraz, número 30.

El asunto pasó al juzgado de guardia.

—En la calle de Don Martin un perro mordió, causándole varias heridas, á Manuel Gonzalez Flores, de veintinueve años.

Un guardia dió muerte al animal, que se cree padecía de hidrofobia.

—Otro perro acometió en el Arroyo de Embajadores á una niña de siete años y le produjo graves heridas.

—En la calle del Conde—Daque un caballo dió una coz á una joven y le ocasionó una herida en la cara.

#### BOLETIN COMERCIAL

Peñafiel (Valladolid) 12 de Mayo de 1891.

Ha terminado la feria anual que esta villa celebra el día de la Ascensión y siguientes, habiendo estado muy desanimado en los cuatro primeros días á consecuencia del temporal de lluvias y nieves, así que, se han hecho muy pocas ventas en ganados, y sólo en el quinto día hubo algo animación sobre todo en el mercado de maderas, quedando poco remanente de lo mucho que se había presentado no obstante haber tenido su regular precio.

El resto del comercio se quejaba de las poquitas transacciones hechas con relación á otros años, se conoce, pues, que nuestros labradores se retraen y no pueden gastar más que lo penoso porque estn abrumados de las muchas cargas que los gobiernos todos les hacen levantar, y si por añadidura pierden un año la cose-

te; por la sétima buhardilla ha salido un hombre medio desnudo; han querido sujetarle, pero con la agilidad de un mono, gritando «¡al asesino!» ha salido al tejado, y la imprudencia de semejante ascensión nos ha hecho suponer...

El narrador se quedó con la palabra en la boca porque su interlocutor le había dejado.

—¡Si fuera él!—dijo lanzándose hacia el portal.—¡Si el terror le hubiera hecho perder la razón!

Allí, al pie de la escalera, estaba Fauferlot, en compañía de otros tres hombres de fisonomía singular.

—¡El jefe!—murmuraron todos descubriéndose

—¿Qué hay?—preguntó éste con impaciencia.

—Hay—dijo Fauferlot con aire desolado—que tengo mala suerte, y que cuando por casualidad pongo la mano en algún negocio, al criminal se lo lleva el diablo.

—¿Cómo! ¿Es Clameran?

—Sí, señor; al verme esta mañana ha escapado como una liebre, y creí que no pararía hasta Iberi; pero no tal; al llegar al boulevard de las Escuelas, cambió de idea, corrió hacia aquí; sin duda venía á buscar su equipaje; pero al entrar se encontró con estos tres camaradas. Viéndose perdido, se ha trastornado por su razón.

—Pero ¿dónde está?

—En la prefectura, adonde los guardias lo han llevado en un coche.

En una de esas celdas especiales reservadas á los presos peligrosos, Mr. Verduret y Próspero hallaron á Clameran.

Le habían puesto una camisa de fuerza, y aun así se defendía de tres mozos y un médico que querían uacere tomar una medicina.

—¡Socorro!—gritaba.—¿No lo veis? Es mi hermano. ¡Quiere envenenarme!

Verduret llamo al médico aparte para pedirle informes.

—No tiene cura posible—repuso el doctor;—tiene el delirio de las persecuciones, cree que le quieren envenenar, rechazará todo alimento, y acabará por morir de hambre después de sufrir todas las torturas del supuesto veneno.

cha tienen que entregarse al usurero que en una do cena de años no les deja levantar cabeza.

Tanto el mercado de cereales como el de vinos están sostenidos, pagándose los primeros á 40 rs. fanega de trigo; centeno á 30; cebada á 20; avena á 22.

En vinos los mismos precios que le comuniqué en mi anterior; es decir, 11 rs. cántaro de 16 litros en esta villa y 9 y 10 en los pueblos limítrofes.

Madrid 14 de Mayo de 1891.

De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, Intervención del Mercado de granos y Visita de policía urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Carne de vaca de 0'90 á 3'00 pesetas el kiló gramo; idem de carnero de 0'60 á 2'60 id.; idem de ternera de 1'50 á 5'00 id.; idem de cordero de 0'00 á 0'00 id.; idem de ovejas de 0'00 á 0'00 id.; despojos de cerdo de 0'00 á 0'00 id.; tocino añejo de 1'75 á 2'00 id.; idem fresco de 0'00 á 0'00 id.; idem en canal de 0'00 á 0'00 id.; lomo de 0'00 á 3'00 id.; jamón de 2'50 á 4'00 id.

Pan, de 0'44 pesetas id.; garbanzos, de 0'50 á 1'30 id.; judías, de 0'70 á 0'80 id.; arroz, de 0'50 á 0'80 id.; lentejas, de 0'60 á 0'66 id.; patatas, de 0'13 á 0'20 id.; carbon vegetal, de 0'18 á 0'20 id.; idem mineral de 0'08 á 0'10 id.; cox, de 0'00 á 0'07 de m; Vino de 0'80 0'90 pesetas litro, y de 7'00 á 8'60 el decálitro; aceite 1'30 á 1'40 pesetas el litro, y de 0'00 á 1'40 el decálitro; petróleo de 0'00 á 0'89 pesetas litro, y de 0'00 á 8'00 el decálitro; jabón, 0'80 á 1'30 pesetas el kilogramo.

#### ULTIMAS NOTICIAS

##### SENADO

A las tres se abre la sesión, bajo la presidencia del Sr. Martinez Campos.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Prestan juramento los señores marqués de Tremolar, conde de San Bernardo y el Sr. Rodriguez Soriano.

Contesta el señor ministro de la Guerra al señor Barón de Covadonga acerca de la fábrica de armas de Trubia y desea manifestado, que deseará realizar, de los representantes de la provincia.

Se entra en la orden del día.

Habla el señor obispo de Salamanca, y rectifica elocuentemente á los argumentos ayer expuestos por el Sr. Montero Rios.

El señor Cardenal Monsell, hace uso de la palabra y en correcta frase ataca la desamortización de los bienes eclesiásticos.

Dice que el pueblo español solo necesita pedazos de pan y hojas de catecismo, si no nues-

Mr. Verduret se estremeció.

—Mad. Fauvel está salvada, puesto que Dios se encarga de castigar á Clameran—dijo al salir de la prefectura.

—Pero yo—murmuró Fauferlot,—me quedo burlado, y todas mis fatigas...

—Es verdad—repuso Verduret.—El legajo número 113 no pasará adelante; pero consuélate. Te dare una carta para uno de mis amigos, y lo que pierdes en gloria ganarás en dinero.

##### XIII

Cuatro días después, Mr. Lecoq, el Lecoq oficial, el que se parecía á un hombre de negocios, paseaba por su despacho consultando su reloj.

Sonó la campanilla y Próspero y Nina Gypsy entraron.

—¡Hola! Mis enamorados son puntuales—dijo.

—No somos enamorados,—respondió madama Gypsy presentándose con Mr. Próspero Bertomy,—y ha sido necesaria una orden de Mr. Verduret para reunirnos. Nos ha citado en vuestra casa.

—Esperad un instante; voy á avisarle.

Durante un cuarto de hora, Nina y Próspero estuvieron solos sin cambiar una sola palabra; por fin la puerta se abrió y Mr. Verduret apareció.

Nina y Próspero quisieron precipitarse hacia él; pero les clavó en su sitio con una de aquellas miradas imperiosas que le eran peculiares.

—¡Venid—dijo con tono duro—para conocer el secreto de mi conducta? Cumpliré mi palabra. Yo era el mejor amigo de un joven honrado y leal llamado Celdas. Este amigo era, hace diez y ocho meses, el más feliz de los hombres; esta-

tro pueblo se parecerá al de Bélgica ó Inglaterra.

Dice que los obreros necesitan instrucción católica y trabajo.

Termina por dar á los Sres. Montero y Montero Rios, gracias por sus declaraciones religiosas.

Rectifica elocuentísimamente el Sr. Montero Rios, pronunciando con este motivo un discurso que ha subyugado la atención de la Cámara.

Rectifica brevemente el Sr. Cámara.

Pide la palabra el Sr. Fabié,

Abandonamos la Tribuna por lo avanzado de la hora.

#### BOLSA

##### Cotización oficial de ayer

FONDOS PUBLICOS	Ultimos precios.	MOVIMIENTO	
		Alza.	Baja.
Duda perpet. al 4 0/0 int.	74 80	05	00
Idem, idem, pequeños...	77 75	35	00
Idem, idem, fin corriente.	74 55	30	00
Idem, idem, fin próximo..	00 00	00	00
Nuevas series G y H....	77 10	10	00
Duda per. al 4 por 100 ex.	75 80	10	00
Idem, idem, pequeños...	77 00	10	00
Nuevas series G y H....	00 00	00	00
Duda amortizable 4 0/0..	88 25	00	20
Idem, idem, pequeños...	80 00	50	00
Billetes de Cuba, 1886...	103 00	00	00
Id. 1890 ns. 1 al 340.000..	96 75	00	00
Idem Banco Hipotecario.	00 00	00	00
Cédulas hipot. al 5 0/0...	00 00	00	00
Idem, idem, al 4 por 100..	00 00	00	00
Acciones Banco España...	00 00	00	00
Compañía de Tabacos...	83 00	00	00

  

CAMBIOS	
Londres, 90 días vista....	27 15
París, 8 días vista.....	8 40
Berlin, días vista.....	00 00

##### BOLSIN

Cambios del día 13 por la noche.

Barcelona, interior, 74,20 fin de mes.

Idem, exterior, 75,22, id.

Madrid, interior, 74,60 fin mes.

#### ESPECTACULOS

##### Para hoy

PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—2.ª de abono.—Turno par.—Aida.

ZARZUELA.—9.—El rey que rabió.

CIRCO DE PARISH.—9.—Debut de los excéntricos musicales familia Alfred, compuesta de seis personas de ambos sexos.—Entrada para señoras, niños y militares, 50 céntos.

CIRCO DE COLON.—9.—Gran función gimnástica, cómica y acrobática, y la pantomima acuática dirigida por Mr. Reddish.

Entrada general, 50 céntimos.

ba enamorado de una mujer; vivía solo por ella y para ella y tenía la candidez de creer que ella le amaba.

—¡Si, le amaba, le amaba!—dijo Gypsy.

—Le amaba; pero esto no impidió que una noche se fugase con otro. Caldas, loco de dolor, quiso matarse, después reflexionó que era preferible vivir, vengarse...

—Pero entonces...—balbuceó Próspero.

—Se ha vengado á su manera; es decir, que ante los ojos de la mujer que le engañó ha hecho resaltar su inmensa superioridad sobre el otro, y cuando éste rodaba al fondo del abismo, su mano poderosa lo ha detenido. La mujer era Nina, el seductor vos. En cuanto á Caldas...

Con un ademán violento retiró su peluca y sus patillas rubias apareciendo la cabeza joven é inteligente del verdadero Lecoq, del que nadie conocía.

—¡Caldas!—exclamó Nina.

—Ni Caldas ni Verduret, sino Lecoq, jefe de policía.

Al oír estas palabras, Próspero y Nina le miraron con estupor.

—No es á mi solo—continuó Lecoq—á quien debéis vuestra salvación, Próspero.—Una mujer confiándose á mí, ha hecho más fácil mi tarea, esta mujer ha sido Magdalena; á ella fué á quien prometí que Mr. Fauvel no sabría nunca nada.

Vuestro anónimo ha hecho mis combinaciones imposibles... ¡He dicho!

Quiso retirarse, pero Nina le cerró el paso murmurando:

—¡Caldas, piedad! ¡Soy tan desgraciada!

Próspero salió solo de casa de Mr. Lecoq.

El día 15 del mes siguiente, se celebró en la iglesia de Nuestra Señora de Loreto el matrimonio de Mr. Próspero Bertomy con la señorita Magdalena Fauvel.

La casa de banca sigue en la calle de Provenza; pero Mr. Fauvel, piensa retirarse de los negocios, ha cambiado su razón social por la de Próspero Bertomy y Compañía.

FIN.

## EL LEGAJO NUMERO 113

POR

EMILIO GABORIAU

versión castellana de

DOÑA JOAQUINA GARCIA BALMASEDA

El banquero vaciló un momento, despues corrió hacia su mujer, y estrechándola entre sus brazos.

—Yo no se imponer silencio á mi corazón—dijo.—Valentín, ¡olvido, perdono!

Mr. Verduret no tenía nada que hacer allí; por eso se desilzó, tomó el coche que tenía a la puerta y se hizo conducir á escape al hotel del Louvre.

Por parte de Raul todo estaba arreglado, y el joven estaría ya lejos. Pero debía sustraerse Clameran al castigo que había merecido? No.

Verduret meditaba cómo entregaría á Clameran á la justicia sin comprometer á madama Fauvel.

—No hay más medio—pensaba—que una acusación por envenenamiento de su hermano; pero necesito una declaración del medico, testigos; esto exige tiempo, y en tanto, Clamerán, advertido con lo de hoy, escapará.

Era casi de noche cuando el carruaje se detuvo ante el hotel del Louvre.

A la puerta del hotel, bajo los arcos, habia más de cien personas formando grupos que hablaban, que se ocupaban de algún suceso grave, por más que los guardias repetían:

—¡Arriba ó abajo; no se detengan!

—¿Qué sucede aquí?—preguntó Verduret.

—Una cosa extraordinaria, caballero—repuso uno de los curiosos;—yo lo he visto perfectamen-

# EL ÁGUILA

Gran Bazar de ropas hechas y géneros para confeccionar á la medida.

**PRECIO FIJO**

**PRECIADOS, 3, ESQUINA A LA DE TETUAN**

SALUD PARA TODOS

## PILDORAS UNGUENTO HOLLOWAY

### LAS PILDORAS

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Purifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños, así como también para las personas avanzadas de edad, su eficacia es incontestable.

### EL UNGUENTO

Es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas úlcera s. Es famoso contra la gota y el reumatismo. Para los males de garganta, bronquitis, resfriado, toses. Y para todas las enfermedades del pecho, no se reconoce otro igual. Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejanza y por los miembros contraídos y juntas recias, obra como por encanto. A Esas medicinas preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY NEWOXFORD SIFORD, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES, y se vende en 17 d., 2s., 9 d., 4s., 61., 11s., 22s. el Pote ó la Caja y he'ia en todas las farmacias Universo. Os ruega á los compradores examinen los róbulo de Caja y Potes,cción á axiostronst. ónson falsificaciones.

FIJENSE BIEN

## LOS ANUNCIANTES

en que á nadie mejor que á la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA se puede encargar de una publicidad completa, en toda la prensa del mundo, con notable economía en los precios.

Fieles á nuestro lema de siempre, hechos, no palabras, sometemos hábilmente al estudio de los señores comerciantes, industriales y espas españoles, las siguientes COMBINACIONES ESPECIALES, comp de los principales periódicos de Madrid:

### PRIMERA COMBINACION

La Correspondencia de España  
El Imparcial.....  
El Liberal.....

Según la tarifa ordinario, cada línea de anuncios de estos tres periódicos reunidos, cuesta 1'90 pesetas. Nosotros la damos por 1'25 pesetas, neto, precio que representa un descuento de 34 por 100.

### SEGUNDA COMBINACION

La Correspondencia de España  
El Imparcial.....  
El Liberal.....  
El Resumen.....  
La Epoca.....  
El Correo.....  
La Fe.....

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos siete periódicos, reunidos, cuesta 2'50 pesetas. Nosotros la damos por 1'75 pesetas, neto, precio que representa un descuento de cerca de 33 por 100.

### TERCERA COMBINACION

La Correspondencia de España  
El Imparcial.....  
El Liberal.....  
El Resumen.....  
La Epoca.....  
El Correo.....  
La República.....  
La Fe.....  
El Día.....  
El País.....  
La Justicia.....  
El Correo Español.....  
La Unión Católica.....  
El Movimiento Católico.....  
El Ejército Español.....  
El Popular.....  
El Noticiero.....  
La Publicidad.....  
El Clamor.....  
La Libertad.....

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos veinte periódicos, reunidos, cuesta cuatro pesetas. Nosotros la damos por 2'50, neto, lo que representa un descuento de 37 y medio por 100.

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe un espacio menor de 20 líneas, y que, por lo menos, se publique TRES VECES dentro de un mes.

Enviamos gratis tarifas de precios con otras combinaciones económicas, á las personas que las pidan.—La correspondencia al director.

OFICINAS, ALCALA, 6 y 8 MADRID

Apar ado 243.—Teléfono 51 7

## MÁTIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Chocolates.—Cafés.—Tés.—Sagú.—Napolitanas  
Bombones.—Tapioca.—Cacao porvo.

De venta en todas las Tiendas de Comestibles de Madrid y Provincias.

Palma Alta, núm 8,

Depósito central; calle de la Montera, 25.

MADRID

## CRÉDITO

contra la Casa comercial de anuncios

TITULADA

Agencia Franco-Hispáno-Portuguesa

de los

SEÑORES SAAVEDRA HERMANOS

HIJOS SUCESORES Y ANTIGUOS SOCIOS

DEL

SR. D. C. A SAAVEDRA  
(MARQUES DE ALGARRA)

(PARIS, RUE TAITBOUT, 55.)

Se vende uno con un descuento considerable por valor de algunos miles de francos, que en España resultan miles de duros, reconocido por los Tribunales de Justicia en sentencias firmes dictadas contra dichos Sres. Saavedra, Hermanos. En la administración de EL POPULAR (Prado, 15, principal, izquierda) darán razón é informes.

## A. PASTOR

DENTISTA DE S. M.

3, CARRERA DE SAN JERONIMO, 3, PRINCIPAL. Este acreditado profesor trasladó sus dos gabinetes de la Carrera de San Jerónimo al um. 3, principal, de la misma calle, donde vive y sigue practicando toda clase de operaciones dentarias. El Sr. Pastor manifiesta á sus clientes, y al público, que nada tiene que ver con el que habita su antigua casa, y que dice ha fallecido el Sr. Pastor por lucrarse con su nombre. El Sr. Pastor practica todo clase de operaciones de la boca, y con especialidad dentaduras posturas de su exclusiva invención, y que garantiza.

A. PASTOR  
DENTISTA DE S. M.

ALCALA, 60

Dr. Goñi, lista en las vias univariadas y matriz con 25 años de exitos continuos. Montera, 11.  
Especialista en dentista, Dr. MONROY, Corredor de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara.



CAMPANAS  
NORTE AMERICANAS.

Montadas en sus palomillas de hierro propias para estaciones de Ferrocarril, fabricas, talleres, obras de ferros, etc. a 15, 20, 25 y 30 pesetas cada campana montada.



RÉLOJERIA  
DE CANSECO  
Mesón de Paredes, 22  
Madrid

## A LOS MEDICOS

La grandiosa y monumental obra

DERMATOLOGIA DE OLAVIDE

que vale MIL pesetas, se vende en la tercera parte de su valor.

S. Pérez Márcos,

Santiago, 22,

Valladolid.

## EL OXÍGENO ES LA VIDA

aguas oxigenadas, casa del contrabandista en el paseo de coches del Retiro

Teléfono 4.224

Eficacisimas contra la anemia, clorosis, escrofulismo, dispepsias atónicas, vómitos de las embarazadas, diabetes, albuminuria y diatesis urica. Recomendadas como aguas de mesa, en las comidas, por su acción tónica y excitante que despierta el apetito y favorece las digestiones.

Depósitos: Abada 4 y 6; Gorguera 17 y principales farmacias.

## Antigüedades

Se compra toda clase de objetos de este antiguo, monedas, esmaltes, telas, hieros, libros, etc.

Santiago, 22, principal  
VALLADOLID